

Con el título de *El Misterio de la Iglesia*¹ apareció la traducción castellana de la obra en colaboración presentado por F. Holböck y Th. Sartory, que se propone estudiar el tema de la Iglesia iniciado pero dejado inconcluso por el Vaticano I. La obra, aunque anterior al Vaticano II, no ha perdido su actualidad y es un valioso aporte al conocimiento de la Eclesiología de los teólogos alemanes. Dado que ya ha sido ampliamente presentada en estas páginas en su original alemán, nos remitimos a ellas (cfr. *Ciencia y Fe* 19 [1963] 148-151).

Bajo el título de *La Iglesia presencia de Cristo*², nos ha llegado la traducción francesa de la obra de A. Winkhofer que en su original alemán se titula *Sobre la Iglesia* y que ya fue reseñada en nuestra revista (cfr. *Ciencia y Fe* 19 [1963] 517-518). La bibliografía razonada de cada capítulo, indicada en un apéndice teológico, ha sido aumentada con otros autores de lengua francesa y actualizada hasta 1966 (pp. 253-290).

En su libro, *La Iglesia y sus esperanzas*³, A. Matabosch Soler, se propone examinar un grupo de las posiciones intermedias entre un moderado optimismo sobre la influencia que la Iglesia ejercerá sobre el mundo en el porvenir, y un declarado milenarismo. Se trata de aquellos autores católicos que desde mediados del siglo pasado han sostenido que la Iglesia debe tener en el futuro una época de vida cristiana muy floreciente y de triunfo en el mundo. El autor se limita a los autores más claros y representativos (más de cuarenta) entre los cuales sobresale, a su juicio, H. Ramière (*Les espérances de l'Église*, Lyon, 1861). El trabajo intenta exponer y analizar críticamente los fundamentos de esta posición optimista a fin de valorarla teológicamente. El tema tiene importancia respecto de una concepción más exacta de la Iglesia, de su misión y futuro, de una Teología de la Historia, o de un sentido de la historia y de la Iglesia.

El tercer número de *Theologische Akademie*⁴ (cfr. *Stromata* 22 [1966] 270) está dedicado a cuestiones eclesiológicas: la Iglesia compuesta de sacerdotes y laicos (J. Loosen); Liturgia renovada por una nueva comprensión de la Iglesia (L. Bertsch); La palabra de Dios, en la Escritura o en la Iglesia? (O. Semmelroth); Iglesia, Iglesias y Religiones (K. Rahner); La Iglesia en el mundo secularizado (J. Günther Gerhartz).

¹ F. Holböck, Th. Sartory, *El Misterio de la Iglesia, Fundamentos para una Eclesiología*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1966, I vol. 623 págs., II vol. 763 págs.

² A. Winkhofer, *L'Église presence du Christ*, Cerf, Paris, 1966, 298 págs.

³ A. Matabosch Soler, *La Iglesia y sus esperanzas*, Casulleras, Barcelona, 1965, 234 págs.

⁴ K. Rahner, O. Semmelroth, *Theologische Akademie* 3, Knecht, Frankfurt, 110 págs.

Bajo el título de *Naturaleza del Apostolado Seglar y de su Dependencia de la Jerarquía*⁵, M. González Garnica nos ofrece su tesis doctoral presentada en la Universidad Gregoriana bajo la dirección del P. Tromp. El autor aplica los principios sociológico-filosóficos al estudio del Apostolado seglar. Después de una introducción que presenta a la Iglesia como sacramento del apostolado de Cristo, la obra se divide en dos partes: I. *Naturaleza del apostolado seglar* con los capítulos siguientes: bienes comunes en la Iglesia; el medio ambiente social de la Iglesia; la actividad social en la Iglesia; la actividad social organizativa en la Iglesia; el sujeto de la actividad social en la Iglesia; el apostolado seglar y sus cualidades. II. *El apostolado seglar y su dependencia de la Jerarquía*, que comprende estos capítulos: la autoridad en la sociedad eclesial; la obediencia del apostolado seglar; el mandato de la Jerarquía al apóstol seglar; personalidad y obediencia del apostolado seglar; casos de desacuerdo entre el seglar y la autoridad eclesial.

La obra de S. Z. Ehler titulada *Historia de las relaciones entre Iglesia y Estado*⁶, es una investigación sobre la historia de las relaciones entre el poder espiritual y el temporal. El autor sigue un orden cronológico. Estudia primero el período caracterizado por el triunfo de la Cristiandad sobre el Imperio Romano y la acumulación de poder en manos de los Papas. Luego el ciclo que se abre con la Reforma y la ruptura de la unidad religiosa europea. En tercer lugar la lenta erosión del sentido cristiano de la filosofía y de la política durante la época de la ilustración y del liberalismo. Y por último el totalitarismo y su radical oposición a una autoridad superior al Estado.

La libertad religiosa ha sido el tema del XIV Encuentro Nacional de Estudio de los Juristas Católicos Italianos cuyas comunicaciones han sido publicadas bajo el título de *Libertad religiosa y transformación de la sociedad*⁷. Las comunicaciones tocan diversos aspectos del problema: los principios teológicos, filosóficos, morales y jurídicos de la libertad religiosa (Card. Bea); las actitudes históricas del estado frente a la libertad religiosa y a la transformación de la sociedad (O. Giacchi); la situación concreta de la Iglesia católica en el ordenamiento jurídico vigente en Italia (A. D'Avack); la situación jurídica de las confesiones acatólicas en la Constitución italiana (P. Gismondi). La obra presenta también el discurso inaugural de Pablo VI y las discusiones del encuentro.

El libro de H. Nys titulado *La salvación sin el Evangelio*⁸, es, como

⁵ M. González Garnica, *Naturaleza del apostolado seglar y de su dependencia de la Jerarquía*, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, Salamanca, 1965, 169 págs.

⁶ S. Z. Ehler, *Historia de las relaciones entre Iglesia y Estado*, Rialp, Madrid, 1966, 205 págs.

⁷ *Libertà religiosa e trasformazioni della società*, Giuffrè, Roma, 1966, 212 págs.

⁸ H. Nys, *Le salut sans l'Évangile*, Cerf, Paris, 1966, 296 págs.

lo indica el subtítulo, un ensayo histórico crítico del problema de la salvación de los infieles en la literatura teológica reciente (1912-1964), que el autor ha presentado como tesis doctoral a la Facultad de Teología del Saulchoir. Nys distingue dos grandes corrientes. Para la primera, la fe es ante todo un *conocimiento* y, por consiguiente, el problema de la salvación de los infieles se plantea en estos términos: ¿por qué medio extraordinario lleva Dios al conocimiento del hombre lo que es absolutamente necesario para su salvación? Para la segunda corriente, la fe es un *compromiso total del hombre* (fe, conversión). De la consideración de la fe se pasa así a la consideración del *hombre que cree*. Esta corriente pone en juego una antropología filosófica. Se apoya en una visión global del hombre, mientras que la primera (Harent-Caperan) se apoya en una filosofía del conocimiento hoy cuestionada. Se ve aquí la oposición entre una teología abierta y una teología cerrada, entre una teología deductiva y una teología que tiene en cuenta los hechos.

*En torno al diálogo católico protestante*⁹, de F. Canals Vidal, es un ensayo redactado dentro del espíritu del Vat. II en lo que se refiere a actitud personal y recíproca que los cristianos deben tener entre sí: acentuar lo que nos une y no lo que nos separa. Este buen espíritu se percibe en los tres capítulos de la obra: *El Vaticano II ante los protestantes*; *Doctrina católica sobre la justificación*; *El problema posttridentino*. Sigue una relativamente extensa exposición de algunos aspectos de la mariología católica en relación a los puntos de vista protestantes. 39 págs. de textos escogidos de los concilios XVI de Cartago, II de Orange, de Trento y del "Indículo" cierran el libro.

El libro de G. Thils, *Propósitos y problemas de la teología de las religiones no cristianas*¹⁰ es exactamente eso, una visión general, casi un catálogo de los problemas que este retoño de la teología deberá afrontar. El autor espera recordar, determinar, sintetizar, y explicar en parte, sin intentar resolverlos, los problemas numerosos que frente a las religiones no cristianas se suscitan, cuando enfrentamos la cuestión teológicamente. Más que plantear el estado de la cuestión, con lo que significaría de clasificación de opiniones, enjuiciamientos, bibliografías, el autor realiza una mirada general, proponiendo opiniones y argumentos como acicates para una investigación en profundidad, que no está realizada aún; como punto de vista para orientar discusiones; como invitación para el intercambio de opiniones. En seguimiento de H. R. Schlette, el autor parece optar por un superar la antinomia tradicional entre las religiones consideradas como deformaciones de la religiosidad natural; o como pasos propedéuticos por los que Dios guía hacia la revelación verdadera en el cristianismo (y aquí

⁹ F. Canals Vidal, *En torno al diálogo católico protestante*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1966, 134 págs.

¹⁰ G. Thils, *Propos et problèmes de la Théologie des Religions non chrétiennes*, Casterman, 1966, 204 págs.

el islamismo opone una seria dificultad), y ello en un orden natural. Hay una "historia general" de la salvación, que justifica las religiones fuera de Israel y el cristianismo; y una "historia especial" de la salvación, la que viven Israel y el cristianismo. Hay una revelación "universal", que trabaja con elementos cósmicos, o por revelaciones personales, o por un profetismo especial. Esa revelación no es meramente una teología natural elaborada a través del razonamiento sobre los datos naturales: es una auténtica revelación sobrenatural, bien que imperfecta, incoada, menos eficaz. Esa revelación universal, a la cual responde una auténtica fe, y que se expresa y cultiva en múltiples religiones, bien que no exentas de deformaciones, es como el "duplicado en toro menor" de la revelación "especial", única, perfecta, acabada, normativa, que se realiza en Cristo y el cristianismo. Por eso las religiones, queridas por Dios en cuanto son expresiones connaturales al hombre de la revelación universal, son verdaderamente salvíficas, en la medida en que encarnan el designio universal de salvación, y responden a la revelación universal de Dios (p. 143). En apoyo de estas opiniones, el autor recorre en diferentes acápites la Escritura, fijándose especialmente en las alianzas primordiales de Dios, con Adán y Noé; los Padres, con atención algo mayor a Justino y el Logos spermatikós; los teólogos, y los cuantos elementos orientadores del Vaticano II.

TEMAS CONCILIARES

En mes y medio se agotó la primera edición bilingüe de *Concilio Vaticano II. Constituciones. Decretos. Declaraciones. Documentos pontificios complementarios*¹, que ya ha llegado a su tercera edición. Nos llegó la segunda ed., que incorpora siete nuevas traducciones hechas especialmente para la B.A.C.: revelación, ministerio de los obispos, ministerio y vida de los presbíteros, formación sacerdotal, vida religiosa, iglesias orientales católicas y ecumenismo. Las restantes traducciones son objeto de una concienzuda y detenida revisión de fondo y de estilo. Se incluye el discurso de Pablo VI a la O.N.U. y su exhortación al C.E.L.A.M. La tercera edición incluye una nueva sección en la que se recogen los *motus proprios* de Pablo VI sobre el sínodo episcopal, la liturgia, los poderes de los obispos en relación con las leyes generales de la Iglesia, el documento *Ecclesiae sanctae* ordenando la aplicación de los decretos sobre obispos, presbíteros, religiosos y misiones, y la instrucción para la aplicación de la Constitución sobre la Liturgia. En esta tercera edición cada documento va pre-

¹ *Concilio Vat. II*, 2ª ed., BAC, Madrid, 1966, XIV-917 págs.